

nous trouverons le chyme stomacal, car la digestion a eu le temps de se faire plus ou moins, ce qui serait le contraire pour le cancer du cardia. Dans 88 % il y a vomissement gris, (mare de café).

Maintenant la position que prend le malade est une indication spéciale. Voyez ce malade, il garde une position dorsale, ce qui indique que le cancer siège à la paroi antérieure de l'estomac. Chaque position a ses indications.

Ce malade nous dit aussi qu'il a craché le sang ce qui s'explique par la rupture des vaisseaux ; et au lieu d'avoir de l'hématémèse on aurait pu avoir de la melaena si ce sang était passé par les selles.

Un autre point important qu'il ne faut pas oublier, c'est de faire la palpation du foie. Il est maintenant admis que tout cancer du foie est secondaire à un cancer de l'estomac. Aussi il faut voir si cet organe est lésé et faire le diagnostic différentiel avec les autres affections de cet organe.

Un autre symptôme qui a aussi son importance c'est la phlegm^osia alba dolens ou signe de Trousseau. On l'a observé 39 fois sur 210 cas.

Quant aux adénites, permettez-moi de vous faire observer que l'on ne les rencontre pas si fréquemment qu'on est porté à le croire. A l'institut d'anatomie pathologique de Berlin sur 587 cas, on a rencontré les adénites sous-claviculaires 9 fois, axillaires 3 fois, inguinales 3 fois. Pour ma part, sur les 15 cas que j'ai observés, ce symptôme a toujours fait défaut. Aussi sommes-nous obligés d'en conclure que le symptôme le plus important est celui de la dénutrition.

Dans ce cas-ici, il serait intéressant de faire l'analyse du sang. L'analyse du chyme stomacal ne donnerait pas grand renseignement.

Le pronostic est toujours défavorable; le plus souvent les malades sont emportés dans l'espace d'un ou deux ans.

Pour combattre cette maladie nous avons deux traitements, l'un médical, l'autre chirurgical. Je m'occuperai du premier car je ne veux pas entrer dans le domaine de la chirurgie. Je ne parlerai que du traitement palliatif.

Les lavages de l'estomac vous donneront de bons résultats.

Ces lavages devront être faits 4 ou 5 heures après chaque repas, vous empêcherez ainsi la fermentation qui provoque la